

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y EDITOR.

Juan de Dios Matus

OFICINA—FRENTE AL PARQUE DE LA VICTORIA

AÑO XIV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 14 DE DIBRE. DE 1909

Nº 1728

Para quienes lo ignoren

EL PACIFICO es semidiario absolutamente independiente.

Se publica en la tarde de los martes, jueves y sábados, aun cuando sean días de fiesta, con la sola excepción de un día de las fiestas cívicas y el jueves Santo.

En la sección de Campo Neutral ó Reclutidos, tienen sitio propio todas las ideas y doctrinas, siempre que la forma en que ellas vengan no ofenda á la moral.

El secreto de la firma responsable es absoluto.

El Pacifico acepta remitidos aun contra la empresa, los cuales no contestará en el mismo número en que vean la luz.

El valor de los remitidos es convencional.

Los avisos, en doble columna, pagarán \$ 2-50 por pulgada, al mes.

En una sola columna, \$ 1-50 por pulgada, al mes.

Avisos cortos, de una columna, entre gacetas, cuatro veces su valor.

Los avisos por largo tiempo tienen un descuento proporcional.

En todas sus planas hay siempre lectura interesante.

La suscripción vale por mes \$ 1-00
 " id " " trimestre 2-60
 " id " " semestre 5-00

DE HEREDIA

En la elección municipal triunfó el jimenismo contra el civilismo, aunque éste nos ganó apenas un municipio, el señor don José Manuel Herrera, hombre honrado y sencillo, que no nos disgusta tampoco.

—Estamos ansiosos y en constante expectativa con el resultado de la magna revolución en Nicaragua, contra el tirano, vergüenza y descrédito de Centro América, contra esa pantera en forma humana, que en maldita hora lo parió madre.

Nosotros tenemos en el alma á los pobres nicaragüenses que están sufriendo lo que no es posible imaginarse con el régimen del terror implantado en el bello país de los Lagos.

Si viene á Costa Rica José Santos Zelaya, que venga para que se conmueva algo con el destierro que el valiente y viril pueblo nicaragüense le impone para toda su vida; que venga para que aprenda á conocer como es el pueblo costarricense que lo maneja admirablemente un don Cleto González Viquez, con la ley en la mano y el pueblo lo quiere mucho y le obedece por que este no es un tirano, es un gobernante de gran talla moral; que venga y vea todo esto y talvez sienta Zelaya una vergüenza interior al mirar como ha sido él en su patria, el tormento de los ciudadanos honrados y la bancarrota de la Hacienda Pública.

—En esta semana dejó de existir la señora doña Juana Bolaños v. de Lizano, madre de don Domingo y don Roberto Lizano. Hacía muchos meses venía padeciendo de una afección seria á los riñones que le interesó gravemente el corazón y murió cuando menos se esperaba. Buena madre, excelente esposa perdemos en esa señora.

—Don Ismael Quesada, ha continuado mejorando, aunque paulatinamente, de su peligrosa enfermedad.

—Se dice que habrá algunas parrandas con motivo de la Noche Buena.

—El día 8, hubo una misa solemne de primera clase en la Parroquia en honor de nuestra Patrona, la Inmaculada Concepción, misa con voces y orquesta formada por señoras y señoritas y principales artistas heredianos. El Pbro. español Vilaplana, predicó un sermón, ó pieza de oratoria brillante, de primera fuerza. La procesión fué al rededor del Parque con más de 300 Hijas de María en alas abiertas, aunque poca concurrencia. Ahora continúan las cuarenta horas con misas á las 8 a. m. y sermones en las noches.

Corresponsal

ANDARIN NORTEAMERICANO

Ha llegado á nuestra oficina el famoso andarín americano Mr. Clarence O'Neil, hombre de aspecto simpático, de alta talla y de musculatura prodigiosa. Su conversación demuestra cultura intelectual y bastante roce social.

Mr. Clarence O'Neil, ha recorrido hasta la fecha 54,920 millas á pie. Salíó el 1º de enero de 1904 de la ciudad de Butts Montana Estados Unidos. Recorrió el Canadá, China, Japón, Siberia, Thibet Oriental, Anám, Siam, Birman, Singapore, Australia, Nueva Zelandia, toda la India, Afganistan, Beluchistan, Sur de la Arabia, Turquía Este, Asia, Rusia, Finlandia, Noruega, Suecia y Dinamarca, pasando por Holanda, Bélgica, Francia, España, Portugal, hasta Gibraltar. De aquí se dirigió al Africa llegando á Jaller, Fez, Marruecos, Sudan, embarcándose á las Canarias, Regresó á Africa por Sierra Leona, Liberia, y atravesando las posesiones alemanas llegó á la Colonia del Cabo, de donde se dirigió á Natal, Transval, Rhodesia, Portuguesa, al Este del Africa el Protectorado del Congo, el Congo Belga, pasando otra vez á la famosa floresta de Mambrotu ó Pigmy, seres liliputienses de un metro de altura, que se alimentan de raíces y frutas, viviendo la mayor parte del tiempo en los árboles. De allí viajó costeando el Nilo hasta Sudan, Carturi, atravesó Port Said, llegando después á Jerusalen, continuó por Damasco, Aleppo, Beyruth,

llegando al Asia Menor. Pasó á Turquía. De allí atravesando el Mar Negro, penetró en Bulgaria, Rumania, Servia, Hungría, Austria, Italia, Suiza y Alemania. De Hamburgo se embarcó para New York, donde llegó el 29 de mayo de 1909, de New York atravesando Pensilvania, Maryland, Virginia, Tennessee, Georgia, Alabama, Mississippi, se internó en territorio mexicano y después de pasar por los distritos de Monterey, Saltillo y San Luis Potosí llegó á la ciudad de México y pasando por Tehuantepec se dirigió á Guatemala, donde dió una conferencia en el Club Americano.—De Guatemala se dirigió al Salvador, de allí embarcó en La Unión, con rumbo á Amapala. De Amapala á Tegucigalpa. Allí el Presidente y el Ministro le agasajaron, y le aconsejaron, no seguir á Nicaragua, sino regresar á Amapala. De Amapala en el San Juan, á Puntarenas, donde llegó antier á las 10 a. m. Cuando llegue á Limón habrá cumplido su contrato, y podrá volver á su tierra, donde el plazo se cumple el 1º de julio de 1910; pero llegará á su casa, á principios del año.

Muy curiosas son las condiciones. No puede pedir ni un centavo, ni vender fotografías, ni trabajar, y no puede portar armas de ninguna clase. El día de su salida de Butts, solo portaba cinco centavos en el bolsillo. En dos ocasiones fué atacado, logrando defenderse por el medio japonés *Jin jitsu*, sacando en las riñas dos balazos y tres estocadas.

Ha sido recibido por todos los monarcas del mundo, desde el Rey de Inglaterra hasta el jefe de las tribus más salvajes del centro del Africa. Solo al Czar de Rusia no pudo ver.

En Mr. O'Neil se ve un ejemplar más de la gran fuerza de voluntad, de que está revestida la raza sajona.

Ha vivido con los obsequios de Reyes, Presidentes, Emperadores, Príncipes, etc., y algunas conferencias con óbolo expontáneo.

Ha gastado 57 pares de botas. En Amapala recibió un telegrama y un retrato del Presidente Dávila.

En nuestra oficina nos dió una muestra de su habilidad en el método de defensa japonés que nos dejó sorprendidos.

Deseamos al ilustre viajero grata permanencia y feliz arribo por los \$ 7000 de intereses.

Al despedirse ofrecieron un ejemplar de su futuro libro.

En Puntarenas ha sido huésped de los señores Teller y Marquez.

PARA EL MONUMENTO GONZÁLEZ VIQUEZ

Vienen Cj. 844 00

Banda Militar

Director,

Emilio Casas Rocha 10 —

Músico Mayor,

H. Briceño M. 10 —

Músicos:

José María Ríos 3 —

Daniel Villalobos 2 —

José Max. Badilla 2 —

Nemesio Cardalda 2 —

Manuel M. Porras 1 50

Ismael Salazar 1 50

Recaredo Gómez 1 50

Ismael Soto 1 25

José A. Morales 1 —

Joaquín Chavarrá 1 —

Rafael Jiménez 1 —

José Abarca 1 —

Luciano Mena 1 —

José M. Reyes 1 —

Rosario López 1 —

Alberto Aguilar 1 —

David Torres 1 —

José Martínez 1 —

Francisco Aguirre 050

Pasan Cj. 889 25

LINEA DE VAPORES DE LA UNITED FRUIT CO

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio tan rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

VAPORES «Abangares», «Turrialba» y «Atenas»

De 5,000 toneladas cada uno harán viajes directos á New Orleans saliendo de Puerto Limón todos los Miércoles á 8: p. m.

VAPORES «Cartago», «Parismina» y «Heredia»

también de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así:

Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los Martes á las 9:00 p. m.

Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, todos los Sábados á las 10:00 a. m.

VAPORES «Limón», «San José» y «Esparta»

de 3,300 toneladas cada uno. Servicio semanal entre Limón y Boston.

Salen de Limón los domingos á medio día.

Para más informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón y á los señores Sasso y Pirle, Agentes, San José.

E. J. HITCHCOCK.—Administrador

T. ASSMANN & CA

IMPORTADORES

BREVA KEYSTONE

Depósito: Puntarenas, donde

FELIPE J. ALVARADO & CA

San José—Limón

Fibro cemento

Para Puntarenas y Guanacaste

Habiendo la Municipalidad de este cantón acordado permitir el uso de FIBROCEMENTO para techados, nos permitimos avisar al público única Agencia aquí para ese artículo es la casa de Ramón Araya donde pueden pasar á verlo y saber precios. Puntarenas, 12 de diciembre de 1908.

FABRICA DE JABONES

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo

blanco de Marsella

SE VENDE EN TODAS PARTES

EL PACIFICO

Contestando á
La República

Mucho va del dicho al hecho, ó, de otro modo, no es todo soplar y hacer limetas. Asegura *La República* de 12 del corriente, que roto el armisticio entre Estrada y Vázquez, en virtud de no haber llegado á un *entente cordiale* en cuanto á la persona que el segundo propuso al primero para suceder interinamente en la Presidencia de Nicaragua al Gral. Zelaya, las hostilidades se rompieron inmediatamente, con un demerito completo para la Revolución, pues Vázquez ocupó ciudad del Rama. Dice, así mismo, dicho diario, que esa noticia es de fuente oficial, lo que presupone que es el Gral. Zelaya quien la ha transmitido á este país.

Tenga calma el público lector y no se deje impresionar por las noticias que publica *La República*. Anteayer no más nos avisaron de Bluefields, es decir hace dos días, que no aceptó el General Estrada al Dr. Madriz, propuesto por el General Vázquez, como sucesor de Zelaya; que las hostilidades se romperían de nuevo, que no aceptarían nuevos parlamentos, y que taviésemos fé ciega en el completo triunfo de la Revolución, que dispone de gente suficiente y de un buen armamento para derrotar á Vázquez.

Ahora bien, cualquiera que dé un vistazo al mapa de Nicaragua, comprenderá, sin hacer mayor esfuerzo, que para llegar del lugar en que las fuerzas de Vázquez han estado acampadas, al frente de ciudad de Rama, para batir con buen éxito á la Revolución, tienen que dar un gran rodeo. No existen caminos, ni es posible abrirlos con la presteza que el caso requiere, mucho menos en este tiempo que es precisamente cuando llueve con más fuerza en toda aquella zona, del mismo modo que lo vemos en la región del Atlántico de este país.

Desechada esta hipótesis hoy, por lo impracticable del caso, no queda otro recurso al Gral. Vázquez que bajar por el río Rama, para acercarse á la ciudad del mismo nombre, que es en donde están las fuerzas revolucionarias bien preparadas desde hace varios días, con buen equipo de armas, algunos cañoncitos, bien comidas, bien descansados y con el entusiasmo ilimitado que hay que suponer en quienes aprecian con precisión matemática la posición actual del tirano. Por otra parte, los Jefes de la Revolución no se maman el dedo, para suponer que no tomaran las debidas precauciones para el caso, no remoto, de que el armisticio no hubiere sido más que un pretexto para ganar tiempo y hacer flaquear sus fuerzas el General Vázquez á la sombra de una bandera blanca.

Convengamos, pues, en que Vázquez, para atacar á la Revolución en ciudad Rama, necesariamente, forzosamente, tiene que bajar por el río. ¿Y las embarcaciones? Allí no está Vázquez en el mismo caso de Toledo en el río San Juan, que disponía de todos los vapores que hacen el servicio en sus aguas. Para llegar Vázquez al lugar en donde hoy se halla, sus fuerzas han tenido que ir por tierra, haciendo jornadas penosísimas, por una zona en donde no hay caminos, cuyos terrenos son purísimos *suampos*, y pasando mil y mil calamidades, que es como si dijéramos, pasando la pena negra.

Ahora compárese el espíritu que

alienta á ambos ejércitos, para circular de parte de quien estará el éxito en esta última jornada, que será la decisiva.

Los revolucionarios, al empuñar las armas, lo han hecho espontáneamente, llevados del entusiasmo que despierta la defensa de una causa grande y justa, como es la de arrojar de su patria al déspota vulgar que la deshonra y la llena de oprobio. El entusiasmo que les anima, en vez de decaer, se fortalece más cada día, al que se aproxima el momento de ver coronados sus esfuerzos. En cambio, los soldados del tirano van á la muerte sin llevar ningún ideal, muchos van forzados, y al empeñarse la lucha, por fuerza tienen que hacer pie firme á los revolucionarios, porque saben dolorosamente que de no ser así, ó tienen la cincha sobre sus espaldas ó cuatro balazos en el pecho sin fórmula de juicio. El entusiasmo de las fuerzas de Zelaya, aun en el remoto supuesto de que éste se lo inspirara, ha desaparecido al saber que su suerte está decidida, y causa que no sostiene el entusiasmo, es causa perdida; así lo dijo un célebre general en ocasión solemne; «el que no espera vencer, ya está vencido.»

El desaliento ha invadido el espíritu de esas fuerzas. El General Vázquez no sabe en este momento por quien pone en peligro su vida, puesto que ya no es ni por su Jefe, ni por su gran amigo el señor Irías. El armisticio mismo que solicitó del General Estrada es una prueba de su debilidad ó de su impotencia, porque es sabido que el parlamento lo pide el débil, nunca el fuerte, y en el presente caso no es la Revolución quien lo pidió.

El empuje, pues, de la Revolución, por un lado, y de otro, el desaliento que ha invadido el espíritu de las fuerzas del General Vázquez, al jugarse esta última partida, dará al trasto con la sombra de poder que aun le queda á aquel déspota que se agita en convulsiones dentro del Campo de Marte.

Una especie falsa

En el deseo de hacerle buena atmósfera al Dr. Madriz, como designado para ocupar, aunque en interinato, la Presidencia de la República de Nicaragua, no se omiten medios para presentarlo como la persona que llena hoy las aspiraciones de los nicaragüenses; en consecuencia, se afirma, por sus admiradores, que su candidatura ha merecido aprobación general.

Refiriéndome concretamente á lo que dice *La República* á ese respecto, en su edición del 11 del corriente, en que afirma que la designación del Dr. Madriz hecha por el General Zelaya y por su Congreso para que le suceda en la Presidencia de la República, es aceptada por el partido liberal de Nicaragua y que ha sido acogido, así mismo, por los emigrados conservadores aquí, carece en absoluto de verdad: en primer lugar porque, fuera de estar una buena parte de aquel partido en armas contra la dictadura de Zelaya y sus secuaces, que rechaza terminantemente al Dr. Madriz y á cualquiera que él pretenda imponer, como puede verse en el aerograma del Gral. Estrada q' publicamos en seguida, el Congreso elector, aun á pesar de ser hechura de Zelaya y de haber deliberado bajo la presión del palo y de otros argumentos convincentes, y de que fué preciso, para formar el quorum indispensable, sacar de la Penitenciaría á varios diputados encerrados allí con cadena al pie, no aceptó á Madriz por aclamación; como se ha dicho falsamen-

Harinas de Centennial Mill Co.



Estas afamadas harinas, importadas por el Sr. Eugenio Lamiq, se venden en la Compañía de Agencias de Costa Rica Ltda.

Precio de la marca Paloma:

¢ 15 00 el bulto, aproximadamente de quintal y medio

Descuentos importantes para cantidades de diez bultos arriba

BOTICA
de Puntarenas

Propietario -- R. G. Veranes

Despacho del Dr. JULIO AGUILAR

HORAS DE CONSULTA:—Todas las del día y noche.

Gran rebaja en los precios

Las recetas son preparadas personalmente por el propietario

Man Chong Sing y Cia.

Almacén de abarrotes y Géneros

Hachas y machetes Collins

Por Vapores *New Port*, *Aztec* y *Perú*, que han llegado en estos días, hemos recibido un gran surtido de Abarrotes en general que ofrecemos á nuestros clientes y favorecedores á los precios más baratos de plaza.

Constantemente renueva sus grandes existencias.

ASERRADERA A VAPOR
PEDRO CANALE y Cia.

ESTABLECIDO EN EL ESTERO DE PUNTARENAS

Compran y venden maderas de varias calidades. Tienen siempre completo surtido de tablas, tabloncillos, cornizas y demás pieza de madera. Maderas propias para la construcción y ebanistería ANEXO. Descascaradora de Arroz que beneficia á razón de un colón por cada quintal.—Venden afrecho de arroz, que es el mejor alimento para caballos, vacas y demás animales, y que al mismo tiempo los refresca grandemente. Un colón por cada saco.—Aprovechen ganaderos y criadores.

DE OCASION.—Necesitan caoba larga y sana. Actualmente pagan precios muy buenos.

Ropa Hecha
Sastrería y Novedades

San José, Almacén Robert Hermanos

Todo lo que en el ramo de vestir puede necesitar el caballero más elegante, sano más económico se consigue en este almacén más á bajo precio que en cualquiera parte. Surtido inmenso y renovación constante. Calidad inmejorable corriente de ropa, unido al precio muy módico. Los pedidos al contado se sirven LIBRE DE PORTE en todo el país. Hagase un pedido de ensayo para convencerse.

AZUCAR

Federico Sobrado

La mejor, la más seca que hay en plaza, en sacos de papel que la preservan de la humedad. Se vende donde

MANUEL BURGOS

BAJOS DE FRANCISCO—LIZZINIO BERTOZZI (s) PEPINÓ

te del pueblo de Managua y del de León que, se sabe, proclamó al Dr. Baca, sino por simple mayoría de voto; y que respecto de la adhesión del partido conservador, no es menos falsa la afirmación, como lo podemos probar si se nos contradice, con documentos en que consta, que desde antes de lo declarado categóricamente por el Jefe de la Revolución, la Dirección del partido en ésta había resuelto no aceptar la candidatura del Dr. Madriz ni cualquiera otra cosa sugerida por Zelaya.

Acúsome padre...

Quiero decir, nadie podrá negar: en silencio ha permanecido, aun á despecho de las habladurías callejeras de algunos menegados un criterio, que no han desdeñado desempeñar el triste papel de sabuesos de ciertos políticos de alto vuelo, en concepto de ellos. Pero hoy, que ya su infamia ha principiado á parecer en las columnas de las hojas periódicas, mi silencio podría creerse efecto de la veracidad de la ruía imputación que se me hace, al menos por el vulgo de los lectores.

Un artículo publicado en *La República* del viernes último, cuya mano que lo confeccionó es de todos conocida, por la fraseología que se gasta y por el hábito invariable de la alabanza propia, dice: «Los *civilistas*, con apoyo de don Juan Suñol, don Juan de Dios Matus y don Teodomiro Acuña, lograron sacar dos municipales propietarios y un suplente.»

Aquí la falta de honradez es manifiesta, como lo fué desde tres meses antes de la elección de municipales de parte de los que hoy se apellidan, modestamente, los *leaders* del republicanism, quienes conociendo por dolorosa experiencia, cuán lejos de ellos anda la verdadera popularidad, y necesitando, esa es la palabra, de ejercer el predomino absoluto de la localidad para completar sus aspiraciones personales, se valieron del incorrecto artificio de sorprender algunos electores, excitándolos para que los acompañasen en el santo propósito de derrotar en la elección de Municipales la papeleta contraria, apellidándola *papeleta civilista*.

Los supremos esfuerzos físicos y mentales hechos de tanto tiempo atrás, vinieron á quedar convertidos en humillante derrota por una simple combinación hecha apenas veinticuatro horas antes de llegar á las urnas.

El bochorno de esa derrota, que la comprenden aunque no la conocen, los tiene dados al demonio: á la intriga y á la infamia.

Pocos conocen, y ya es tiempo de decirlo, en qué consistió nuestra combinación.

Para atraer simpatías, les fué preciso encabezar su papeleta con el nombre del caballero don Serafín Saravia, siguiéndoles en orden don Macedonio Esquivel y don Juan E. Romagosa. Demasiado sabía yo que á duras penas podrían ellos sacar triunfantes esos tres primeros de su lista, porque don Ramón Araya, que ha dispuesto siempre de los electores nacionalistas, tenía de sobra con quienes sacar él sólo á los otros dos regidores propietarios y un suplente.

Eran, como no podían dejar de serlo, de toda mi aprobación los tres candidatos viables de la papeleta de los *leaders*; pero, como dejó dicho atrás, el triunfo del tercero era un problema. Estaba en mi obligación garantizar la mayoría de los Republicanos, erigiendo

entre ellos al que pudiera obtener méritos más legítimos.

Nadie, absolutamente nadie, enarbó primero que don Juan Suñol el estandarte del jimenismo en este puerto; ¿por qué los *leaders* del republicanism lo posponían? Ese era el problemal problema cuya incógnita me fué aclarada en la mañana del día anterior la elección, mostrándome la lista de los individuos en quienes los *leaders* habían hecho recaer los nombramientos de los empleados municipales para el próximo año.

Todo se reducía á asegurar por ese medio votos para la próxima elección de diputado, á favor de un candidato que no goza de las simpatías de los señores Suñol y Acuña. Suñol entonces se allegó al jefe del *nacionalismo* y le pidió su concurso para oponerse á aquellas pretensiones, concurso que le fué concedido inmediatamente, dispensándole la honra de colocar su propio nombre á la cabeza de la papeleta del *nacionalismo*.

Soy amigo incondicional de Suñol, como lo es Acuña y desde ese momento quedó decidida nuestra colaboración para aquella papeleta que además de darnos el triunfo seguro del republicanism insospechable don Juan Suñol, nos daba en tercer término al igualmente insospechable republicano don Juan Guido Matamoros. Regidor este último que no ganamos porque los *leaders* haciendo uso de la falsa especie de ser *civilista* nuestra papeleta, lograron sorprender al elector de nuestro bando don Ernesto Matamoros, cambiándole el orden de los regidores de su papeleta y resultando, por consiguiente, ese voto menos, único que le faltó al señor Guido para ser electo.

Si se recuerda que los electores que ahora han fungido, son los viejos electores de *zuhigismo* y *nacionalismo*, se verá que es probable, por no decir otra cosa, parecer aludiendo al partido *civil*, quien quiera que desee juzgar la prevención, tendrá que confesar, que siendo nosotros tres únicamente, son los *nacionalistas* los que han venido á nosotros, y no nosotros quienes, según la perversa consigna de los *leaders*, nos hemos vendido al civilismo.

Sé ya que andan merdigando algunas firmas para publicar una censura á mis actos en la elección, y yo, en el próximo número, explicaré en donde está la verdadera madre del cordero.

J. DE DIOS MATUS.

INFORMACION

Noticias de la guerra

«Limón, 11 á las 6.20 p. m.
Dr. Cárdenas
Recibo ahora mismo el aerograma siguiente:

Si su viaje á ésta tiene por objeto mediar para proponer cualquiera candidatura que proceda de indicación de Zelaya, Irías; Notables de Managua ó Congreso de Zelaya, absténgase de hacerlo. Nuestro programa es firme y no habrá medio de quebrantarlo.—No habrá más parlamento. Armisticio terminado.—Nuestro triunfo seguro.—Estrada.

Guerra"

Depositado en Santa Rosa el 12 de diciembre á las 3.5 p. m. Recibido en Puntarenas el 12 del mismo á las 5.25.

A Matus

Tortuga y Orosí cayeron en poder de columna de patriotas que comandan el General Morales y el Coronel Selva. En Orosí hubo cinco muertos del enemigo, un herido y once avanzados. De nuestra parte, la baja más sensible es la del Coronel Bernardo Morales, quien cayó mortalmente herido.

Corresponsal

Tarjeta postal

Amigo X. X.

Con gusto complazco su original curiosidad: «¿por qué dijo Shakespeare *Beware with lean men*. Why did he think so?

La frase, tal y como Ud. la anotó, no la dijo Shakespeare; ha sido probablemente mal interpretado: lo único que aquel gran dramaturgo escribió, y á que probablemente alude Ud., es un diálogo del célebre drama *Junio Bruto*, cuya traducción es la siguiente:

«César: Quiero á mi lado hombres gordos; hombres de buena cabeza que duerman la noche. Alla Casio tiene una apariencia delgada y hambrienta; piensa demasiado; tales hombres son peligrosos.

Antonio: No le temas, César, él no es peligroso; es un noble romano muy bien dotado.

César: Lástima que no fuera más gordo. Pero no le temo. Mas si mi nombre admitiese el terror, no conozco un hombre que evitaría primero que ese flaco de Casio. El lee mucho, es un gran observador y él penetra á través de las acciones de los hombres, él no escucha la música; rara vez sonríe, y sonríe de tal manera que parece que se burla de sí mismo y despreciara su espíritu porque pudo sonreírse de alguna cosa. Tales hombres nunca están satisfechos, mientras contemplan otro más grande que ellos mismos, y por esto son muy peligrosos. Mejor os digo lo que hay que temer, luego lo que yo temo, porque yo soy siempre César. Venid á mi derecha, porque este oído está sordo, y dime con verdad lo que de él piensa.»

Queda complacido el amigo X. X.
F. J. Kurtze

Ahora sí

Esto, dispuesto á regalar mi trabajo. A C. 8.00 doy la fanega de cal

A los cientos, precio convencional.

Félix Rivera Piti

Participación

Hoy hemos recibido la cartulina que contiene la siguiente:

«Salvador Barrios E.

tiene el honor de participar á Ud. el próximo matrimonio de su hermana

Gabriela

con el señor don

Evangelista Villafañá.

Puntarenas, diciembre de 1909.»

Al negocio

Vendo dos casas acabadas de construir de 14 varas, frente á la plaza nueva de las playitas. También vendo otra casa que tengo en Bebedero, propia para comercio.

Salvador Arauz.

Si es cierto, lo celebramos

Cuenta el «Picayune» de New Orleans, que el señor Ricardo Conejo, costarricense, que vive desde hace un año en aquella ciudad, acaba de inventar un aeroplano que está dando buenos resultados.

Y agrega el periódico en referencia:

«Este aparato tiene una gran ventaja sobre los de su especie hasta hoy inventados. Apenas pesa doscientos cinco kilos y su motor, pequeño en tamaño y de gran potencia, pesa la mitad de los ordinariamente usados para esta clase de aparatos.

Su vuelo es rápido y con empuje fácilmente se levanta de la tierra.»



Compro

Pielas, Cueros, Caucho, Concha perla y Perlas de agua dulce, en cualquier cantidad, por grande que sea;

PAGO LOS MEJORES PRECIOS

También compro materias de Ceiro, caoba y cocobolo.

SERAFIN SARAVIA

Puntarenas, Dic. de 1909.

La Istmeña

Ofrece á precios de situación

Alambre para cerca, de tres tamaños. Arroz carolina. Velas Belmont Whisky. Hamonia grande. Garrafas grandes. Camas de hierro. Cajas Marvinis. Jamones fertis. Queso patagras. Manteca chicharrón, y artículos para la marinería, y sal del país. Compro perlas, pieles, cueros, caucho y objetos de indijenas.

SALVADOR ARAUZ

Whiskey

—DAVE COPPERFIELD—

ó pida Ud. Whiskey Veranes

Unico Agente en Costa Rica: RICARDO GONZÁLEZ VERANES.

—BOTICA DE PUNTARENAS—

CAMPO NEUTRAL

Ticos y colombianos

Por nuestra idiosincracia, se han creído facultados ciertos individuos, hijos de la Gran Colombia, para intervenir en nuestros asuntos locales, y lo que es peor, para llamarnos á los costarricenses, forasteros.

Si el objeto que los tales (á quien en guesa se les ha dado en llamar *laderos*), se propusieran al immiscuirse en nuestra política local, fuera el de procurar el mejoramiento de la ciudad, santo y bueno; pero como de lo único que tratan es de conseguir predominio en todo, manejar las municipalidades, para disponer de los destinos; elegir los diputados para lograr influencia en las alturas y obtener de los hombres de gobierno cuanto su desenfrenada ambición les sugiera, no debemos ser ticos permitir que esos extraños pasen sobre nuestros derechos, y por el contrario, obligación nuestra es la de poner coto, de una vez para siempre, á esos que pudieran llamarse atentados contra nuestra soberanía.

Cada vez que se acerca la época de un debate eleccionario, los *laderos* que durante la mayor parte del tiempo se han mantenido pulsando la opinión general, se deciden por el candidato de mayores posibilidades de triunfo; y luego, cuando éste se ha realizado, ellos son los primeros en cantar victoria, con menosprecio de los luchadores primitivos.

En la política doméstica, formulan sus planes de campaña, confeccionan sus papeletas de tal modo, que en ella figuren sólo individuos que pertenecían á su círculo y vociferan y sabian cuando alguien se les enfrenta y les hace oposición, y, en una palabra les demuestra lo poco que en política valen.

Al escribir este artículo, segundo de una serie que daremos á luz inspirados en esas mismas ideas, queremos hacer algunas excepciones, pues entendemos, y para ello no nos ciega la pasión, que ha habido colombianos que al participar en nuestras contiendas, ha sido con benéficos fines, haciendo á un lado su interés personal. A estos pertenece don Clodomiro G. Figueroa, actual diputado al Congreso, y ex-Gobernador de Puntarenas, cuya política ha secundado siempre el autor de estos artículos, y porque ella inspirada en el bien general, le ha acarreado á Figueroa la suinadversación de algunos de sus paisanos, con quienes ha estado siempre en pugna.

El temor á la ley del imprenta nos imposibilita para llamar por sus nombres á los individuos á quienes este artículo se refiere; pero tampoco es necesario, pues todo el mundo en Puntarenas los conoce por sus obras, como reza el veraculo de San Juan.

Caro de Sol

ATENCIÓN!

Si se halla usted interesado en el progreso de Costa Rica, debe leer el número de "América" correspondiente á diciembre

Dicho número será dedicado á esta República. La cubierta contendrá un notable diseño del escudo y bandera costarricenses. El artículo de fondo versará sobre la capital y mostrará su desarrollo y progreso. Este número, como un todo, será editado de manera que interesará á todo patriota costarricense.

Pueden conseguirse ejemplares de esta edición en cualquier puesto de libros y periódicos ó librería ó en caso de que la revista no se halle en la librería en donde acostumbra usted á comprar sus libros, sírvase enviarnos 25 centavos en sellos de correo y el nombre y dirección de la librería, y nos será grato enviarle un ejemplar de aquel número, que indudablemente será el más bello hasta ahora publicado.

Usted debe también interesarse en la oferta especial, hecha en conexión con este número extraordinario y el Certamen Literario. Si usted se suscribe antes del 1º de enero, anotaremos su nombre con derecho á una suscripción por un año, por \$ 2.00, que constituye solamente la mitad del precio regular, ó una suscripción por seis meses por la suma 1.25 oro. Esta es una oferta excepcional y debiera aceptarse inmediatamente.

Escriba hoy á

THE AMÉRICA COMPANY
1 MADISON AV.,
NEW YORK CITY.

La Ciudad de

LONDRES

**A. ASCH & BROS
EN SAN JOSE**

con sucursales en Limón, Cartago y Puntarenas

En esta ciudad frente al Club, entre la Eureka y la Policía. Se vende al detal y por mayor mercaderías de toda clase y muy baratas.

HOTEL DEL PACIFICO

(Situado en la casa de E. MacAdam, frente al Ferrocarril y casa Alvarado.)

Buenos cuartos, excelente comida, precios módicos

El que quiera comer bien que asista á esta casa

D. COLOM

Cosas de la Política

El Hotel Internacional de Puntarenas, no fué vendido ni se vende. El propietario, complacido con su numerosa clientela ha introducido en su establecimiento, importantes mejoras. —Lo esmerado del servicio y la envidia han hecho creer que los precios son altos.

VEASE LA TARIFA

Cuartos á la calle una sola persona, por día..... \$ 3.50
Cuartos á la calle dos personas en él mismo cu..... \$ 3.00
Cuartos interiores una sola persona por día..... \$ 3.00
Cuartos interiores, dos personas en él, cu..... \$ 2.50
Desayuno..... \$ 0.25
Almuerzo ó Comida..... \$ 1.25
Cama, una noche..... \$ 1.00
Baño de asperción, gratis para los clientes—Hielo constantemente

Pensionistas—Precio convencional

El Propietario
FERNANDO MAGRI

EN NUESTRA TIENDA

Vendemos materiales frescos de zapatería y el tan conocido calzado de Berthau, por mayor y al menudeo. De los primeros enviamos muestras por correo. Compramos caucho, pieles y cueros.

GUERRA Y GUERRA

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Dbre. de 1909

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA Y POLSON CON ESCALA EN MANZANILLO Y HUMO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO					SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO				
FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Ballena	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Bebedero	Salidas de Manzanillo (Retorno)	FECHAS	Salidas de Puntarenas	Salidas de Manzanillo	Salidas de Pto. Jesús	Salidas de Manzanillo (Retorno)
Viernes 3	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.	Miér. 1º	9 p. m.	1 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	Viernes 10	6 a. m.	10 a. m.	1 p. m.	4 p. m.
Martes 7	1 a. m.	5 a. m.	12 m.	7 p. m.	Jueves 9	3 a. m.	7 a. m.	1 p. m.	7 p. m.	Id 24	5 a. m.	9 a. m.	12 m.	3 p. m.
Sábado 11	5 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	11 p. m.	Miér. 15	8 p. m.	12 a. m.	6 a. m.	12 m.					
Lunes 13	7 p. m.	11 p. m.	6 a. m.	1 p. m.	Jueves 23	2 a. m.	6 a. m.	12 m.	6 p. m.					
Viernes 17	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.	Miér. 29	8 p. m.	12 a. m.	6 a. m.	12 m.					
Lunes 20	11 p. m.	3 a. m.	10 a. m.	5 p. m.										
Sábado 25	4 a. m.	8 a. m.	3 p. m.	10 p. m.										
Lunes 27	6 p. m.	10 p. m.	5 p. m.	12 m.										
Viernes 31	10 p. m.	2 a. m.	9 a. m.	4 p. m.										

OBSERVACIONES:

- 1º—No se embarcará carga sin estar satisfecho su flete.
 - 2º—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la empresa, en caso de fractura.
 - 3º—Para evitar reclamos se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga sellado con claridad, el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.
 - 4º—Solamente se recibe equipaje, hasta las 4 p. m. del día de salida de los vapores.
 - 5º—Los tiquetes deben comprarse con anticipación á la hora de salida de los vapores en la Agencia, Ferrtería, del señor Héctor Esquivel cerca al Muelle del Estero.
- LEÁSE:—Las horas de llegada y salida á los puertos de escala son aproximadas.

ATENCIÓN:—Se replica á los pasajeros que no ofrezcan licor á los empleados de á bordo.
El pasajero que saiga del muelle de Puntarenas sin su respectivo tiquete, pagará un recargo del 50-100.

TARIFA de fletes y pasajes

Pasajeros de 1º á Ballena Bebedero y Puerto Jesús	Ct. 3.00
id 2º á id. id. id.	2.00
id 1º á Manzanillo.....	2.00
id de 2º á id.	1.00

Por quintal de carga á Ballena, Bebedero y Jesús	50
Por quintal de carga á Manzanillo, Bebedero y Jesús	40
id garrafon lleno (15 litros á id id	50
id cada pie cúbico á id id	025
id una montura á id id	025
id un cuero de res á id id	025

LA EMPRESA

2do. El Pacifico